



## R E S U M E N I N F O R M A T I V O

Coordinación General de Comunicación Ciudadana del Gobierno de la Ciudad de México

Domingo 17 de noviembre de 2024

### JEFA DE GOBIERNO DE LA CDMX

**REVISAN EL AVANCE DEL TROLEBUS ELEVADO.** La Presidenta Claudia Sheinbaum supervisó ayer las obras del Trolebús elevado que conectará a Santa Martha Acatitla, en la Ciudad de México, con Chalco, Estado de México, una obra que heredó con retraso de Andrés Manuel López Obrador. La mandataria federal informó sobre la supervisión privada, en el evento en el que estuvieron también la gobernadora morenista del Estado de México, Delfina Gómez, y **la Jefa de Gobierno, Clara Brugada. Ref.5, Uni.4-A, Jor.5, Exc.1, Pre.9, Metro 9**

**“LA LICENCIA PERMANENTE ME HACE FELIZ COMO AUTOMOVILISTA”.** “Estoy muy contenta porque soy la afortunada en ser la primera en adquirir la licencia permanente y eso me hace muy feliz como automovilista”, dijo Anahí Rosas Duarte, quien recibió este documento alrededor de las 9:40 horas en el macromódulo instalado en la Sala de Armas de la Ciudad Deportiva Magdalena Mixhuca, en la alcaldía Iztacalco. El titular de la Agencia Digital de Innovación Pública, Ángel Augusto Tamariz, explicó que si los aspirantes reprobaban el examen, tendrán una oportunidad más de presentarlo; de no aprobar se cancelará el proceso del trámite de la licencia hasta otra fecha disponible. Al mediodía, **la jefa de Gobierno, Clara Brugada**, acudió para expedir su licencia permanente. Verificó que la operación de las zonas donde se realizan los exámenes de conocimientos para nuevos acreedores de licencias, el módulo de tesorería, el de recabación de datos biométricos y el área de impresión se realizara de forma correcta. **Uni.1-2, Jor.23, Ref.1, Exc.1, Pre.-1, Heraldo 1-7, Metro 1-9, El Gráfico 2**

**“LAS PREGUNTAS SE ME HICIERON CONFUSAS”.** El examen teórico para conseguir la licencia de conducir permanente, la cual comenzó a ser expedida este sábado, fue un reto para algunos de los interesados que realizaron el trámite por primera vez en la Ciudad de México. La prueba está conformada por 20 preguntas aleatorias sobre el Reglamento de Tránsito, la Ley de Movilidad y las funciones de un automóvil. Los solicitantes deben tener 16 aciertos y aunque algunos cuentan con experiencia de manejo, no aprobaron la evaluación. Este fue el caso de Daniela, quien es repartidora en motocicleta y auto en el Estado de México, y apenas alcanzó siete aciertos, es decir, una calificación de 3.5. Ese fue su segundo y último intento, de acuerdo con las reglas establecidas. **Sol 16**

**TLALPAN TRABAJA PARA TENER UNA DEMARCACIÓN SEGURA.** Gabriela Osorio, alcaldesa de Tlalpan, dio a conocer las acciones obtenidas resultado del trabajo con **la Jefa de Gobierno Clara Brugada**, y el titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez Camacho, para reforzar las acciones estratégicas en la alcaldía. Al prespecto, la alcaldesa señaló: “gracias a la coordinación con el Gobierno de la Ciudad y el apoyo de Clara Brugada y su equipo, estamos avanzando en la construcción de la paz en Tlalpan, con un enfoque en el bienestar de toda la comunidad”. **Pre.22**

**LOS LÍMITES DEL ANDADOR EN TLALPAN.** La construcción de un andador peatonal y ciclista sobre el trazo de la Línea 2 del Metro en Calzada de Tlalpan se trata de uno de los proyectos de movilidad insignia de la actual administración, pero implementarlo no necesariamente mejorará la conectividad entre el oriente y el poniente de la capital. El 5 de octubre, tras rendir propuesta, **la Jefa de Gobierno, Clara Brugada**, señaló que la intervención comenzaría el próximo año. **Ref.6-Cd**

**UN VIACRUCIS DE MOVILIDAD. De Milpa alta hacia el resto de la CDMX.** Habitantes de la demarcación realizan trayectos de hasta tres horas en camiones, que son la última opción de transporte, confían en que con la llegada del Cablebús se reduzcan sus tiempos de traslado. En campaña y luego de asumir el cargo, **la jefa de Gobierno, Clara Brugada**, anunció la creación de cinco nuevas líneas de Cablebús, una de las cuales conectaría a Xochimilco y Milpa Alta, lo que los habitantes de la zona esperan se traduzca en una reducción en sus tiempos de traslado. **Uni.16**

**POBLADORES DE XOCO EXIGEN ORDEN EN LA CALLE MAYORAZGO.** Habitantes del pueblo de Xoco, en la alcaldía Benito Juárez, protestaron frente a la torre Mítikah por los efectos negativos que ha dejado ese inmueble y el despojo de la calle Real de Mayorazgo, porque a más de dos años de su inauguración se ha vulnerado el derecho a la movilidad segura, accesible e inclusiva, además de que el agua que llega a sus domicilios es insuficiente. Por eso entregaron una carta a **la jefa de Gobierno, Clara Brugada**, para que los reciba a fin de plantear la situación y precisó que no está en contra de los vendedores, pero sí de que la autoridad capitalina encabece un ordenamiento en la zona. **Jor.24**

**PIDEN MEJORAR TRANSPORTE PARA LOS DISCAPACITADOS.** En la capital del país alrededor de 800 mil personas con algún tipo de discapacidad no cuentan con un servicio de transporte adecuado, pese al avance a la tecnología y de lo que son una muestra los actuales trolebuses o las nuevas unidades de la Red de Transporte de Pasajeros de la Ciudad de México que, si bien benefician a los de ese sector, no son suficientes, reconoció la coordinadora de la asociación parlamentaria Mujeres por el Comercio Feminista e incluyente en el Congreso local, Silvia Sánchez Barrios. **Pre.6**

## **CONSEJERIA JURIDICA**

**MOCHILAZO AL TIEMPO. LOS PANTEONES DE EXTRANJEROS EN TACUBA.** En esta entrega de Mochilazo en el Tiempo entrevistamos a la historiadora del Instituto Mora, Ana Alicia Vázquez Aguilar, quien nos habló de los intentos de la Iglesia, gobierno y comunidades extranjeras, por tener espacios propios. “los terrenos de Tacuba, a pesar de su cercanía con el borde lacustre, se conforman de materiales de erosión, son profundos, bien drenados y fértiles. **Uni.18**

# **GOBIERNO Y SEGURIDAD**

## **SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA**

**RESCATAN POLLUELOS.** Tres polluelos de halcón fueron rescatados por personal del Heroico Cuerpo de Bomberos. El hallazgo fue realizado en Calle 17, en la colonia San Pedro de los Pinos en la alcaldía Álvaro Obregón. Los vulcanos entregaron los ejemplares a la Brigada de Vigilancia Animal. **Ref.1-Cd, Exc.19-Com**

**TERMINA EN INCENDIO INTENTO DE INVASIÓN.** Dos hombres que intentaron invadir un departamento en la Unidad Habitacional Tlatelolco, en la alcaldía Cuauhtémoc, provocaron un incendio en un inmueble. De acuerdo con la Secretaría de seguridad Ciudadana, la madrugada de ayer la corporación recibió el reporte de un intento de despojo en el Edificio Ignacio Ramírez. Al llegar al lugar, el habitante de uno de los departamentos indicó que dos sujetos armados con navajas, lo habían obligado a salir del inmueble. Cuando los elementos intentaron ingresar al departamento, los hombres agredieron a los agentes, bloquearon la puerta y prendieron fuego al lugar. **Ref.1-Cd, Jor.26**

**LOS HEROES DEL FUEGO.** Elementos del Heroico Cuerpo de Bomberos evacuaron a 60 personas debido a un conato de incendio en una bodega de reciclaje ubicada en Oriente 158 y Norte 9, colonia Moctezuma Segunda Sección. Los bomberos sofocaron el fuego sin reporte de lesionados. **Jor.26**

**DETONAN 33 BALAZOS CONTRA UN CONDUCTOR.** Una ráfaga de disparos despertó abruptamente a vecinos de la colonia Gabriel Ramos Millán, en la alcaldía Iztacalco, mismos con los que privaron de la vida a un automovilista. Una movilización policiaca se dio en el lugar para resguardar la escena y los agentes de la Secretaría de Seguridad Ciudadana solicitaron el apoyo de unidades médicas para brindar atención a las víctimas. **Ref.4-Cd**

## **FISCALIA GENERAL DE JUSTICIA**

**QUERIAN SUSTRAR DROGAS.** En la colonia Morelos, seis hombres fueron detenidos después de ingresar a una propiedad con sellos de aseguramiento de la Fiscalía General de Justicia local e intentaron sustraer bolsas con marihuana. Durante un recorrido de seguridad y vigilancia en la alcaldía Venustiano Carranza, los policías se percataron que en la esquina de las calles Mineros y Alfarería, un sujeto salía por debajo de una cortina metálica de un inmueble asegurado. **Exc.19-Com**

# **DESARROLLO SUSTENTABLE**

## **SECRETARÍA DE MOVILIDAD**

**ESTAMOS BLINDADOS; TIENE SISTEMA DE SEGURIDAD PARA EVITAR FALSIFICACIÓN**". El secretario de Movilidad capitalino, Héctor Ulises García, afirmó que las nuevas licencias permanentes y el examen para tramitarlas cuentan con un sistema de seguridad para evitar su falsificación. "La licencia tiene medidas de seguridad, no es cualquier plástico. Es como una tarjeta bancaria que tiene medidas de seguridad (...) Es la facultad de la secretaría que no cualquiera pueda expedir licencias, hay un sistema amarrado a medidas de seguridad que sólo se ven con determinados tipos de luz y no es tan fácil que alguien pueda imprimir una licencia de este tipo", aseguró. **Uni.2-A, Gráfico 3**

**FALLA POR SEGUNDO DÍA TREN A TOLUCA.** Por segundo día consecutivo, la estación Santa Fe del Tren México-Toluca, también conocido como el Insurgente, suspendió operaciones. La operadora del Tren informó que la pausa de debía a obras en las vías de tramo Lerma-Santa Fe. "Servicio en tramo Lerma Santa Fe suspendido por trabajos en la vía. Servicio se reanudará a la brevedad", publicó la cuenta del sistema ayer a las 17:31 horas. Dos horas más tarde el servicio fue reactivado. **Ref.1-Cd, Exc.18-Com**

**MUERE USUARIO EN TACUBAYA.** Momentos de terror vivieron los usuarios del Sistema de Transporte Colectivo Metro de la Línea 7 en la estación Tacubaya, luego de observar como el convoy donde se trasladaban arrastraba el cuerpo de un hombre que perdió la vida. Fue la mañana de este sábado cuando se informó que el servicio se interrumpía para el rescate de una persona que cayó a las vías del tren. **Pre.32-20**

## **SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE**

**PROGRAMA ECOLOGICO URBANO OBTIENE PREMIO.** El gobierno local obtuvo un nuevo premio por su programa especial de la Red de Infraestructura Verde, impulsado en la administración de la hoy presidenta Claudia Sheinbaum. Dicha estrategia, que incluye acciones como la rehabilitación de parques y cuerpos de agua, ganó el primer lugar en la categoría de Instrumentos de Planeación y Financiamiento de Desarrollo, entregado durante la Primera Bienal de Urbanismo 2024, realizada el 9 de noviembre. **Jor.29**

**¡YA (CASI) HUELE A NAVIDAD!** Productores de árboles navideños cortaron el primer ejemplar, para dar inicio a la comercialización de los pinos. La producción de estos árboles no sólo permite adornar los hogares capitalinos, sino que ofrece beneficios ambientales, como el contener el crecimiento de la mancha urbana, destacó la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales. **Ref.6-Ciudad**

## **SISTEMA DE AGUAS**

**A DESAZOLVAR.** Personal retiró desechos en presa Becerra. La Secretaría de Gestión Integral del Agua lleva a cabo el Plan de Acción para la Limpieza de la Presa Becerra A, en el poniente de la capital. Informó que fueron extraídos 182 metros cúbicos de basura, que es lo equivalente a más de 180 pipas de agua de 10 mil litros. **Ref.1-ciudad**

**BUSCAN MEJORAR EL ABASTO DE AGUA.** La Secretaría de Gestión Integral del Agua comenzó con los trabajos de sustitución de 28 metros de tubería de agua potable de 48 pulgadas de diámetro (1.22 metros), en la avenida Cuauhtémoc esquina Francisco Sarabia, colonia Santa Martha Acatitla, en la alcaldía Iztapalapa. **Exc.19**

## **SECRETARÍA DE OBRAS Y SERVICIOS**

**EN ESPERA DEL BACHETÓN.** Quienes viven en o pasan por la colonia Vallejo deben sortear al menos 45 baches. El programa emergente Bachetón que implementó la CDMX en coordinación con las alcaldías no ha llegado aquí. Se trata de un conjunto de no más de seis calles en la escuadra que forman Avenida Misterios y Circuito Interior. **Ref.2-Cd**

**FUERA DE LUGAR.** A la altura de la Calle Platino, en la colonia Felipe Ángeles, alcaldía Venustiano Carranza, la ciclovía quedó sin confinamiento, luego de que los bolardos plásticos quedaron abandonados sobre la banqueta. **Ref.2**

**IZTAPALAPA TIENE SU TEMPLO MAYOR.** La obra es construida en plena explanada de la Macroplaza Cuitláhuac, en el centro histórico de la demarcación, a escasos metros del edificio sede de la alcaldía y a unos pasos de la estatua del también conocido Señor de Iztapalapa, hermano del emperador Moctezuma Xocoyotzin. **Uni.17**

**LA PERPETUA, HISTORIA VIVIENTE DE LA INQUISICIÓN.** Un equipo de arquitectos de la UNAM transformó la prisión de la Perpetua, un lugar que fue escenario de sufrimiento y penas corporales en nombre de la fe católica, en un centro de exposiciones y una biblioteca especializada en historia y filosofía de la medicina. El grupo de especialistas en restauración, encabezados por el doctor Xavier Cortés Rocha y la maestra Coral Ordóñez, así como una plantilla de 300 trabajadores comenzaron las labores desde 2017; sin embargo, la pandemia provocó su suspensión en 2020, por lo que fueron retomadas el año pasado. **Sol 17**

## **PROGRESO CON JUSTICIA**

### **SECRETARÍA DE SALUD**

**CDMX, CON MÁS LESIONADOS POR ATROPELLAMIENTOS.** De acuerdo con datos de la Secretaría de Salud Federal, 24 mil 944 personas ingresaron a algún hospital en 2023 a causa de un accidente vial o atropellamiento en la Ciudad de México, un 56 por ciento más que en 2022, cuando fueron 15 mil 997. Además, 274 pacientes por accidentes de tránsito fueron atendidos en el Instituto Nacional de Rehabilitación (INR) de enero a julio 2024. De igual forma, los datos aportados en el Reporte Trimestral de Hechos de Tránsito en el segundo trimestre de 2024, es decir, de abril a junio del presente año indican que se registraron 148 personas fallecidas y nueve mil 128 personas resultaron lesionadas. **Pre.1-9**

**SE REGISTRAN EN MÉXICO 9 PARTOS DE NIÑAS AL DÍA.** Sólo en 2023 se tiene el registro de 3 mil 134 partos de menores de 10 a 14 años en el país. Especialistas recalcan que esto es un reflejo de la violencia sexual que vive esta población y, aunque la cifra va a la baja, ven lejos que sea algo que se logre erradicar. A los 10 años una niña cursa su último grado de primaria, entre los 12 y los 14 estudia la secundaria, pero en México se vive otra realidad. Más de tres mil niñas de ese rango de edad se convirtieron en madres en 2023. Si a esto se le suman los nacimientos en los que la mamá es adolescente (15-19 años), tan sólo el año pasado se registraron en total 137 mil 660 embarazos de niñas y adolescentes en el país, de acuerdo con las cifras de natalidad del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) **Uni.1-6**

## **SECRETARÍA DE TRABAJO**

**SAN MARTÍN XOCHINAHUAC, PUEBLO ORIGINARIO QUE SE ADAPTÓ A LA MODERNIDAD.** De calles estrechas, San Martín Xochinahuac es uno de los pueblos originarios de la alcaldía Azcapotzalco que ha resistido los vaivenes del desarrollo urbano y se ha adaptado a distintas actividades productivas a lo largo de los años. En sus orígenes, en la época prehispánica, se ubicaba en lo que era la orilla del lago. De ahí su vocación para los cultivos flotantes en chinampas que abastecían al Anáhuac de todo tipo de flores y legumbres, entre ellas la amapola, así como calabazas, comenta Alejandro Brito Altamirano, presidente del Consejo de la Crónica. **Jor.25**

## **ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS**

### **SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS**

**A SEGURIDAD VIAL Y MOVILIDAD VAN \$1,500 MILLONES DEL COBRO.** Los recursos que se recauden por la expedición de la nueva licencia permanente se destinarán a la creación de un plan de seguridad vial, así como a la instalación de infraestructura de transporte público y movilidad no motorizada, afirmó el titular de la Secretaría de Administración y Finanzas de la Ciudad de México, Juan Pablo de Botton. Pronosticó que durante el año en que se podrá realizar dicho trámite se emitan un millón de micas, lo que representa un ingreso estimado de mil 500 millones de pesos para las arcas capitalinas. **Jor.23**

### **SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONOMICO**

**CAZARON OFERTAS.** Decenas de personas inundaron las calles del centro de la ciudad para aprovechar las ofertas del Buen Fin. Recientemente, la Secretaría de Desarrollo Económico estimó que este fin de semana dejará una derrama económica de 42 mil 581 millones. Para garantizar la seguridad se desplegó un operativo de seguridad. **Exc.19, Gráfico 2**

**LA MERCED SE NIEGA A DESAPARECER.** En el Mercado de La Merced a diario se tejen diferentes historias de vida y superación. Los gritos con las ofertas del día y el “golpe avisa” de los diablitos abriéndose camino entre los pasillos no cesan. En este lugar los trabajadores y visitantes están acostumbrados al bullicio desde muy temprano. **Pre.1-12**

**¡PRODUCCIÓN LISTA!. Hacen de la nochebuena un negocio familiar.** En el paraje de San Sebastián, en la zona chinampera de San Luis Tlaxiltemalco, alcaldía Xochimilco, la familia Díaz Durán tiene lista la producción de 25 mil macetas de tres tamaños diferentes que adornaran oficinas, centros comerciales, fábricas y los hogares de miles de personas en la temporada navideña. **Pre.1-14**

## **ALCALDÍAS**

**CLAUSURAN OBRA ILEGAL.** Una construcción que había sido señalada por violar los usos de suelo fue clausurada ayer por personal de la alcaldía Álvaro Obregón. Sellos fueron colocados en el exterior del predio ubicado en Avenida de Las Águilas 1394, en la colonia Lomas de las Águilas. Vecinos alertaron en días recientes que los trabajos de habían reactivado tras años de permanecer en pausa. **Ref.1-Cd**

**ASEDIA EL DETERIORO A UNIDAD TLATELOLCO.** Un Hospital del ISSSTE y un cine abandonados muestran el deterioro de la Unidad Habitacional Tlatelolco, que el jueves cumplirá 60 años. Rodeado por un tapial de láminas, con vidrios rotos e las ventanas y grafiti en los muros, el edificio de lo que fue el Hospital General del ISSSTE Gonzalo Castañeda está vacío desde 2012. **Ref.3**

**CDMX: SUPPLICIO EN EL ORIENTE POR LOS ESPECTACULOS.** Congestión vehicular, obstrucción de aceras y de accesos a casas, generación de basura y ruido hasta altas horas de la noche padecen vecinos de las colonias Granjas México y Cuchilla Agrícola Oriental en Iztacalco, así como Ignacio Zaragoza y Puebla, en la Venustiano Carranza, durante la realización de eventos en el Autódromo Hermanos Rodríguez, el estadio GNP Seguros y el Palacio de los Deportes, problemas que el gobierno de la ciudad y las alcaldías no han atendido para poner orden. **Jor.28**

**LE DAN SU MANITA.** En vísperas de los festejos de diciembre, la Calzada de Guadalupe, en la alcaldía Gustavo A. Madero, es sometida a trabajadores de remozamiento por parte de funcionarios de la demarcación, también se instalaron carpas con elementos de la SCC. **Ref.3-Cd**

## **ORGANIZACIONES INDEPENDIENTES**

### **INSTITUTO DE VERIFICACIÓN ADMINISTRATIVA**

**SUSPENDEN 7 CHELERIAS.** Siete establecimientos en los que se comercializaban bebidas alcohólicas fueron suspendidos durante un operativo desplegado entre la noche del viernes y ayer por la madrugada. El dispositivo fue implementado por el Instituto de Verificación Administrativa. **Ref.2-Cd**

## **CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO**

**SUGIEREN ESTUDIO DE VIABILIDAD DE ECOBICI.** Legisladores de las nueve fracciones y asociaciones parlamentarias de que se compone el Congreso de la Ciudad de México, solicitaron un estudio de viabilidad de Ecobici en la Magdalena Contreras, alcaldía que carece de un eficiente servicio de transporte público que permita a sus habitantes trasladarse sin tanta complicación. **Pre.8**

**SE PRONUNCIA MC POR REFORZAR LA SEGURIDAD TURISTICA EN CDMX.** La integrante del grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano en el Congreso de la Ciudad de México, Luisa Fernanda Ledezma Alpizar, se pronunció por reforzar la presencia de la Policía Turística en el Zócalo capitalino y en otros puntos de alto flujo turístico de la metrópoli. **Pre.6**

---000---